
2024 年 11 月会報

　　　

［今月の聖句］

①

「より良い世界のために、共に」
　(Together for a Better World)

Ａ・シャナヴァスカーン（インド）国際会長

ジョウン・ウォン（香港）「大きなインパクトを起こそう」(Make a Great Impact) アジア太平洋地域会長

「ワイズの方向性を見極める」(Our Future Direction)東日本区理事 山田公平　（宇都宮）
「めあて　望み」あずさ部部長 ピーター・マウントフォード（甲府）

甲府21クラブ会長 輿水順雄 「未来のために行動しよう」(Let’s act for future!)

2024 年 11 月 19日（火）発刊

11 月 巻頭言
会長　輿水 順雄

［敬称略］

ようやく秋めいてきました。10月
例会では志村ワイズの会員卓話が
ありました。「是々非々の立場で、
少しでも山梨を良くして行きたい」
と云う信条で政治に携わっているこ
とが伝わってきました。これからも
応援していきたいと思います。あず
さ部部大会は石和で開催され、21
クラブからは12名が参加、多くの

ワイズの交流の場となりました。特にユースリーダーの
パフォーマンスは大会を大いに盛り上げてくれました。
東京八王子クラブ 30周年には、21クラブからは9名
があずさ部の仲間としてお祝いに駆けつけました。
さて、11月のビッグイベントは「山梨YMCAチャリティー
バザー」です。甲府 21クラブでは実行幹事の佐藤重良
ワイズの指揮のもと、野菜、花、お菓子の福袋、古本
に加えて、今年はカレー、焼きそばも販売し売り上げを
大幅に伸ばすべく準備してきました。今年は「ビックリ市」
が３Fホールへ移動し、「ビックリ市」跡を飲食スペース
に。レイアウト変更により①びっくり市の大量の販売物
の移動がなくなる　②多くの人に建物に入ってもらい
YMCAを知ってもらう機会になる　③飲食スペースが
広くなる。など改善されました。大根は猛暑により育成
状況が心配です。
　「子どもゆめ基金」の「銀河鉄道の森デイキャンプ」
については、年内の実施は日程的に厳しいため延期しま
した。2月11日（火・祝）に1回に集約して行うこと
になりました。「銀河鉄道の森」をまずは知ってもらう
ために、参加費を押さえて実施することになりました。
予備日は24日（月・祝）です。詳細はまとまったとこ
ろで皆さんにお伝えしますので、ご協力をお願いします。

ＢＦ

《11月の誕生者》

いつも喜んでいなさい。絶えず祈りなさい。どんなことにも感謝しなさい。
これこそ、キリスト・イエスにおいて、神があなたがたに望んでおられることです。   
（テサロニケの信徒への手紙Ⅰ5章 16 ～ 18 節）　　　  選者：小澤智之

11月第一例会プログラム
2024年 11月 19日（火）　18：30～
会場：山梨ＹＭＣＡ ３階大澤英二記念ホール ベテル

2024 年 10月6日長野県軽井沢で歴史民俗資
料館依頼を受け講演を行いました。演題は、カ
ナダ人宣教師『日本での百年』でした。今年
はダニエル・ノルマン生誕 160 年にあたるので、
彼のことにふれて話して欲しいとのことでした。     
ノルマン宣教師は、「長野のノルマン」と呼ばれ
るほど長野県民に愛され、慕われた人物です。
　長野市の宣教師館に70歳定年まで32年間
住んで、長野全域から北陸にまで伝道しました。
その後軽井沢に移り住んで、その地を内実とも
に清潔な保養地とするために「軽井沢避暑団」
をつくり、また「診療所」を開設したのです。彼は、
「軽井沢の村長さん」と言われました。その活
動は、1）教会中心の伝道　2）新聞・通信に
よる伝道　3）鉄道員、郵便配達者伝道　５）
刑務所伝道　4）禁酒・禁煙運動、廃娼運動
など多岐にわたっています。また忘れてならない
のは農村伝道です。ダニエル・ノルマンは農民
の出で、英国からの移民（父は一時アイルラン
ドに住んでいたが、大飢饉でカナダに渡りまし
た）でした。第９子で、農業をしながら苦学し
て高校を出ました。そして急逝した兄の志をつ
いで、メソジストのブリティッシュ・コロンビア神
学校を出て、宣教師となったのは３４歳。年齢
的にはやや遅いタイミングでした。
　ノルマンは華 し々い業績を残したり、それを誇
示するような人ではありませんでした。書物を一
冊も残しませんでしたが、気さくに農家に上がり
込んで、ニコニコ微笑みながら、お茶をおいし
そうにすすり、農民の話によく耳を傾け ,アドヴァ
イスをしたり励ましたのです。都市中心の日本社
会で農村は忘れ去られた時代の頃のことです。
農民教化のために 「農村福音学校」をつくった
一人です。彼は心温かな人で、人好きのする人

１．開会点鐘   輿水順雄会長
２．ワイズソング・ワイズの信条　　
  　　　奏楽 杉田博子ワイズ
３．今月の聖句・一言 小澤智之ワイズ
５．会長挨拶、ゲスト紹介 輿水順雄会長
６．ハッピーバースデー
７．ワイズディナー
８．会員卓話   平田耕治ワイズ
９．YMCA報告・諸報告
１０．YMCAの歌
１１．閉会点鐘  輿水順雄会長

司会　淺川 貴明ワイズ

（メン）　
　志村　直毅（11月3日）
　赤根　学　  （11月29日）
（メネット）
　なし
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甲府 21ワイズメンズクラブ　ブリテン　令和 6年１１月号

11/19（火） 第１例会 18 時半

12/7（土）　 第 1例会 クリスマス例会　18時半～
12/17（火） 第 2例会　18時半～　

今後の予定

書記　荻野 清

2024 年 10月6日長野県軽井沢で歴史民俗資
料館依頼を受け講演を行いました。演題は、カ
ナダ人宣教師『日本での百年』でした。今年
はダニエル・ノルマン生誕 160 年にあたるので、
彼のことにふれて話して欲しいとのことでした。     
ノルマン宣教師は、「長野のノルマン」と呼ばれ
るほど長野県民に愛され、慕われた人物です。
　長野市の宣教師館に70歳定年まで32年間
住んで、長野全域から北陸にまで伝道しました。
その後軽井沢に移り住んで、その地を内実とも
に清潔な保養地とするために「軽井沢避暑団」
をつくり、また「診療所」を開設したのです。彼は、
「軽井沢の村長さん」と言われました。その活
動は、1）教会中心の伝道　2）新聞・通信に
よる伝道　3）鉄道員、郵便配達者伝道　５）
刑務所伝道　4）禁酒・禁煙運動、廃娼運動
など多岐にわたっています。また忘れてならない
のは農村伝道です。ダニエル・ノルマンは農民
の出で、英国からの移民（父は一時アイルラン
ドに住んでいたが、大飢饉でカナダに渡りまし
た）でした。第９子で、農業をしながら苦学し
て高校を出ました。そして急逝した兄の志をつ
いで、メソジストのブリティッシュ・コロンビア神
学校を出て、宣教師となったのは３４歳。年齢
的にはやや遅いタイミングでした。
　ノルマンは華 し々い業績を残したり、それを誇
示するような人ではありませんでした。書物を一
冊も残しませんでしたが、気さくに農家に上がり
込んで、ニコニコ微笑みながら、お茶をおいし
そうにすすり、農民の話によく耳を傾け ,アドヴァ
イスをしたり励ましたのです。都市中心の日本社
会で農村は忘れ去られた時代の頃のことです。
農民教化のために 「農村福音学校」をつくった
一人です。彼は心温かな人で、人好きのする人

《 10月例会の出席者》
会員数 　　
第一例会出席者
ゲスト参加者
メネット
総出席者数
出席率（会員のみ）

44名
31名
0名
4名
31名
70.4％70.4％

目標値
10月の合計
10月末迄累計
達成率

250,000
22,095
54,097
21.6％

100,000
0
0

0.0％

50,000
0
0

0.0％

400,000
22,095
54,097
13.5％

項目　　　　　ニコニコ　　バザー　　クリスマス　　トータル

［会計報告］ 2024 年 10 月末現在

日時　2024年 10月1日（火）18：30～
会場　山梨YMCA３F大澤英二記念ホール　
　　　「ベテル」
定刻に輿水会長の点鐘にて開会し、今月の聖
句「心きよい人たちは、さいわいである。彼ら
は神を見るであろう」というマタイの福音書 5
章 8節が選ばれている。
今回の会員卓話は、7月入会の志村直毅ワイ
ズであった。彼のプロフィールとしては、笛吹
市石和町に生まれ育ち、笛吹市の合併前の石
和町時代から『まちづくり活動』に関わってい
たことが政治への下地にあり、地元市議会議
員に出馬当選し、議員になってから社会人大
学院生として政治関連の研究をおこなっていた
とのことである。
県議会議員へジャンプアップし、さらに研鑽を
積み、山梨県知事選への出馬を経験し、現在
は山梨県議会議員として「やまなし県民会議」
という会派に属し、日々地元への意識を持ち、
政治活動を行っている現状を話されていた。
10月のハッピーバースデイは、メン５名・メネッ
ト３名と誕生者の多い月であった。

日時 2024 年 10月15日（火）18：30～
会場 山梨 YMCA３F大澤英二記念ホール
       「ベテル」
今回の第 2例会は、11月4日開催の『山梨
YMCAチャリティーバザー』に向けての、ス
ケジュール確認と準備段階と当日の参加者確
認をする会であった。
佐藤重バザー実行委員長が、緻密なスケジュー
ル表を基に、出品商品・食事メニューの一覧表、
及びテント設置と人員配置などを、当日へ向
けての “準備日・備品・人員配置” と説明を行っ
た。
また、佐藤重及び野々垣健の両ワイズから、
売上予想表が配布された。一致団結が生まれ
た時でもあった。

１０月第１例会報告
書記　荻野 清

１０月第2例会報告
書記　荻野 清

ニコニコ募金は２２０９５円になります、全額を能登半島の災害
募金に寄付致しましたよろしくお願い致します。赤根
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甲府 21ワイズメンズクラブ　ブリテン　令和 6年１１月号

2024 年 10月6日長野県軽井沢で歴史民俗資
料館依頼を受け講演を行いました。演題は、カ
ナダ人宣教師『日本での百年』でした。今年
はダニエル・ノルマン生誕 160 年にあたるので、
彼のことにふれて話して欲しいとのことでした。     
ノルマン宣教師は、「長野のノルマン」と呼ばれ
るほど長野県民に愛され、慕われた人物です。
　長野市の宣教師館に70歳定年まで32年間
住んで、長野全域から北陸にまで伝道しました。
その後軽井沢に移り住んで、その地を内実とも
に清潔な保養地とするために「軽井沢避暑団」
をつくり、また「診療所」を開設したのです。彼は、
「軽井沢の村長さん」と言われました。その活
動は、1）教会中心の伝道　2）新聞・通信に
よる伝道　3）鉄道員、郵便配達者伝道　５）
刑務所伝道　4）禁酒・禁煙運動、廃娼運動
など多岐にわたっています。また忘れてならない
のは農村伝道です。ダニエル・ノルマンは農民
の出で、英国からの移民（父は一時アイルラン
ドに住んでいたが、大飢饉でカナダに渡りまし
た）でした。第９子で、農業をしながら苦学し
て高校を出ました。そして急逝した兄の志をつ
いで、メソジストのブリティッシュ・コロンビア神
学校を出て、宣教師となったのは３４歳。年齢
的にはやや遅いタイミングでした。
　ノルマンは華 し々い業績を残したり、それを誇
示するような人ではありませんでした。書物を一
冊も残しませんでしたが、気さくに農家に上がり
込んで、ニコニコ微笑みながら、お茶をおいし
そうにすすり、農民の話によく耳を傾け ,アドヴァ
イスをしたり励ましたのです。都市中心の日本社
会で農村は忘れ去られた時代の頃のことです。
農民教化のために 「農村福音学校」をつくった
一人です。彼は心温かな人で、人好きのする人

日時 2024 年 10月19日（土）11：00～
会場 シャトレーゼホテル石和

2024年度のあずさ部部大会は、甲府クラブがホストクラブとなり、絶好の天候に恵まれ、P.マ
ウントフォードあずさ部長の点鐘のもと開催となった。
部大会のメインは、今期の東日本区大会テーマである “ユース・エンパワーメントの実現” を基に、
山梨YMCAユースリーダー会による『スタンツショー』・『活動報告』・『銀河鉄道の森テーマソ
ング “なないろのうた” の合唱』のパフォーマンスが披露された。
参加者一同の写真撮影後は、近隣にある本坊酒造 マルス山梨ワイナリーにて、マルスワイン誕生
の地「石和」という歴史と貯蔵庫の見学を行い、ワインの試飲と売店にてワイン探しを行っていた。
なお、地下の低温貯蔵庫には約 30万本が貯蔵に適した10℃～ 15℃に保たれているとのこと。

2024年度　あずさ部部大会報告
書記　荻野 清
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甲府 21ワイズメンズクラブ　ブリテン　令和 6年１１月号

2024 年 10月6日長野県軽井沢で歴史民俗資
料館依頼を受け講演を行いました。演題は、カ
ナダ人宣教師『日本での百年』でした。今年
はダニエル・ノルマン生誕 160 年にあたるので、
彼のことにふれて話して欲しいとのことでした。     
ノルマン宣教師は、「長野のノルマン」と呼ばれ
るほど長野県民に愛され、慕われた人物です。
　長野市の宣教師館に70歳定年まで32年間
住んで、長野全域から北陸にまで伝道しました。
その後軽井沢に移り住んで、その地を内実とも
に清潔な保養地とするために「軽井沢避暑団」
をつくり、また「診療所」を開設したのです。彼は、
「軽井沢の村長さん」と言われました。その活
動は、1）教会中心の伝道　2）新聞・通信に
よる伝道　3）鉄道員、郵便配達者伝道　５）
刑務所伝道　4）禁酒・禁煙運動、廃娼運動
など多岐にわたっています。また忘れてならない
のは農村伝道です。ダニエル・ノルマンは農民
の出で、英国からの移民（父は一時アイルラン
ドに住んでいたが、大飢饉でカナダに渡りまし
た）でした。第９子で、農業をしながら苦学し
て高校を出ました。そして急逝した兄の志をつ
いで、メソジストのブリティッシュ・コロンビア神
学校を出て、宣教師となったのは３４歳。年齢
的にはやや遅いタイミングでした。
　ノルマンは華 し々い業績を残したり、それを誇
示するような人ではありませんでした。書物を一
冊も残しませんでしたが、気さくに農家に上がり
込んで、ニコニコ微笑みながら、お茶をおいし
そうにすすり、農民の話によく耳を傾け ,アドヴァ
イスをしたり励ましたのです。都市中心の日本社
会で農村は忘れ去られた時代の頃のことです。
農民教化のために 「農村福音学校」をつくった
一人です。彼は心温かな人で、人好きのする人

「日本での百年」を辿って
後藤　哲夫

第 10回 長野のノルマン

でした。困っている人がいればあらゆる手を尽く
して助けないではいられなかったのです。自分の
活動を整理して論理的に行動できる人でなかっ
たので、同時にいくつもの仕事を担うことがよく
あったそうです。ある時、溝にはまっている酔っ
ぱらいを助け出したことがあるそうです。その腕
を背に巻き抱えるようにして自分の家まで連れ
帰ったのです。 彼はバランス感覚の優れた人で、
外国人が日本人より上という差別意識の全くな
い希有の人といってよいと思います。そのため日
本人伝道者たちから尊敬され、部長職を長く務
められました。長野では戦後でも外国人を見る
と誰しも、「ノルマンさんだ」、と言ったそうですが、
誠実でユーモアに富んだその人柄は、今でも人々
の心に残っているようです。
　講演会が終わって、一人の方から「もっとノ
ルマンについて聞きたかった」と言われましたが
「すみません時間がなくて」と答えるしかありませ
んでした。（実際に講演時間は30分過ぎてい
たので。）
　付記：D・ノルマンには３人の子供がいました。
長女グレースは牧師夫人となりました。小説『想
い出のアン』のモデルで、映画化もされました。
長男ハワードは、妻グウェンと共に宣教師、本
書の著者です。次男ハーバード・ノーマンは有
名なカナダの外交官で歴史学者。戦後アメリカ
の「赤（コミュニスト）狩り」に巻き込まれ、ソ
連のスパイだと嫌疑がかけられ、エジプトで自
死しました。その後、アメリカ側から証拠や文
書が公開され、「全くの無実だ」とカナダ政府
が公文書を発表したのは１９９０年のことでし
た。兄ハワードはそのことを知ることもなく1987
年天に召されました。今日、「ノーマン・レーン」
という小径が軽井沢に残されている。また、カ
ナダ大使館内にある図書館は、ハーバード・ノ
ルマン記念図書館と名付けられています。『悲劇
の外交官ハ－バード・ノルマン』など参考書も
多数ある。
～～～ここより本文からの引用～～～
　1902 年（明治 35年）、ダニエル・ノルマン が長野伝道に
任命された。彼は行くことに気が進まなかった。ひとつには、プ
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甲府 21ワイズメンズクラブ　ブリテン　令和 6年１１月号

2024 年 10月6日長野県軽井沢で歴史民俗資
料館依頼を受け講演を行いました。演題は、カ
ナダ人宣教師『日本での百年』でした。今年
はダニエル・ノルマン生誕 160 年にあたるので、
彼のことにふれて話して欲しいとのことでした。     
ノルマン宣教師は、「長野のノルマン」と呼ばれ
るほど長野県民に愛され、慕われた人物です。
　長野市の宣教師館に70歳定年まで32年間
住んで、長野全域から北陸にまで伝道しました。
その後軽井沢に移り住んで、その地を内実とも
に清潔な保養地とするために「軽井沢避暑団」
をつくり、また「診療所」を開設したのです。彼は、
「軽井沢の村長さん」と言われました。その活
動は、1）教会中心の伝道　2）新聞・通信に
よる伝道　3）鉄道員、郵便配達者伝道　５）
刑務所伝道　4）禁酒・禁煙運動、廃娼運動
など多岐にわたっています。また忘れてならない
のは農村伝道です。ダニエル・ノルマンは農民
の出で、英国からの移民（父は一時アイルラン
ドに住んでいたが、大飢饉でカナダに渡りまし
た）でした。第９子で、農業をしながら苦学し
て高校を出ました。そして急逝した兄の志をつ
いで、メソジストのブリティッシュ・コロンビア神
学校を出て、宣教師となったのは３４歳。年齢
的にはやや遅いタイミングでした。
　ノルマンは華 し々い業績を残したり、それを誇
示するような人ではありませんでした。書物を一
冊も残しませんでしたが、気さくに農家に上がり
込んで、ニコニコ微笑みながら、お茶をおいし
そうにすすり、農民の話によく耳を傾け ,アドヴァ
イスをしたり励ましたのです。都市中心の日本社
会で農村は忘れ去られた時代の頃のことです。
農民教化のために 「農村福音学校」をつくった
一人です。彼は心温かな人で、人好きのする人

ルーダム事件によって生じたキリスト者層の中の不和のためで
あった。しかし、彼が躊躇した理由は、それ以前の遙か昔に原
因があった。一八九九年に本国宣教部から日本年会の会員に
移籍するようにとの提案に対して、ノルマンはそうしたくない理由
として日本の同労者たちが教会内部の権限の対立を恐れて、長
野に宣教師を迎えることに反対していることを挙げている。
　このことはダンロップが長野部に戻るや長野ではなく新潟に向
かったという事実とともに、まだプルーダムをめぐって起こった様々
なトラブルがくすぶっていたことを示唆しているのかもしれない。
　しかし、いずれにしても、ノルマンは長野駐在を受け入れ、そ
の後およそ三二年間引退するまで長野に住んだ。彼は二度にわ
たって、日本の兄弟たちによって日本メソジスト教会長野部の部
長に選ばれた。引退後も長野部の軽井沢に留まり、第二次世
界大戦の直前に帰国した。
～～～ここまで～～～  

ブリテン委員長　野々垣和宏です。
今月号のコラムを読みながら、宮沢賢治の「雨
ニモマケズ」を思い出していました。
 東ニ病気ノコドモアレバ
 行ッテ看病シテヤリ
 西ニツカレタ母アレバ
 行ッテソノ稲ノ朿ヲ負ヒ
 南ニ死ニサウナ人アレバ
 行ッテコハガラナクテモイヽ トイヒ
 北ニケンクヮヤソショウガアレバ
 ツマラナイカラヤメロトイヒ
 ヒドリノトキハナミダヲナガシ
 サムサノナツハオロオロアルキ
 ミンナニデクノボートヨバレ
 ホメラレモセズ
 クニモサレズ
 サウイフモノニ
 ワタシハナリタイ
ああ、洋の東西を問わず、大切なことは同じな
んだなぁ、と感動を覚えた次第です。

チャリティー「枯露柿」キャンペーン

全国のワイズメンの皆様に
今年の冬もお届けします。

1.商 品 名：　甲州市塩山松里地区の「甲州枯露柿」
2. 商品内容 ：化粧箱（中箱）入り　個数は９～１２個  
　入り。＊枯露柿の大きさにより個数が変わります）
　代金　4,000 円 / 箱（税込）、送料　別途 800円（税
　込 １箇所 3箱まで 沖縄離島除く）
　賞味期限　出荷後約 40～ 60日
3. 申込方法： 
　ウエブサイト～
　https://forms.gle/1eh1yzjgg26WbAUP6
　①上記サイトで、お名前・お届け先等を入力のうえ、
　「送信」を押して下さい
　②折り返し、注文受け付けメールをお送りします。
4. 代金の支払い：ご注文受付日から 2週間以内に　　
　お振込をお願い致します。
　▼振込先　山梨中央銀行　貢川（くがわ）支店　
　普通預金　　　口座番号　４２６０６２　　
　口座名義　甲府２１ワイズメンズクラブ　
5. 申込み締切：2023 年 12月 25日迄

毎年冬の風物詩。枯露柿も３回目を迎えることができ
ました。年内に到着可能です。お早めのお申し越しを
お願い致します。
▼担当事務　山本（090-8562-8168）
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◆YMCA便り◇ペンリレー

先日、石和温泉で開催されたあずさ部部大会に参
加し、改めて若者たちの可能性と世代を超えた交流
の重要性を実感しました。甲府ワイズメンズクラブの
ご配慮により、ユース報告や交流の時間が設けられ、
若者一人ひとりが輝ける場が提供されたことに、深
く感謝いたします。この大会でユースたちが注目を集
め山梨YMCAの「銀河鉄道の森」プロジェクトに
ついて、皆様にご紹介したいと思います。このプロジェ
クトは、韮崎市中田に位置し、中央本線が近くを走
る立地から、夜の電車が銀河鉄道のように見えるこ
とが名前の由来となっています。「銀河鉄道の森」は、
単なる自然体験の場ではありません。ここでは、山
里再生と若者のエンパワーメントを融合させた革新
的な取り組みが行われています。ユースリーダーを中
心としたボランティアたちが、手つかずの山里を整備
し、遊歩道づくりや森の手入れを行っています。こ
の活動を通じて、若者たちは自然との共生や持続可
能な開発について、体験を通じて学んでいます。毎
月1回の定期活動では、ワイズメンズクラブの方々
による温かい食事の提供があります。これは単なる
食事提供以上の意味を持ち、若者たちの心と身体
を支え、世代を超えた貴重な交流の場となっていま
す。食事を囲みながら、若者たちとワイズメンの方々
が語り合う姿は、まさに東日本区ワイズメンズクラブ
のユースエンパワーメントの理念を体現しているとい
えます。ここでは食を通じて多様な背景を持つ人々
が集い、自己表現や交流ができる場所として、世代
を超えた学びの場となることを期待しています。山梨
YMCAは、「みつかる。つながる。よくなっていく。」
のスローガンのもと、これからも地域のニーズに応え
る活動を展開してまいります。「銀河鉄道の森」プロ
ジェクトを通じて、若者たちの成長と地域の発展に
貢献し、多くの人々に愛される場所として育てていき
たいと思います。皆様のご支援とご協力を心よりお願
い申し上げます。共に手を取り合い、若者たちの力
を活かした地域再生の新たな形を築いていきましょ
う。

カレンダーも残り１枚となりました。１年の速さに驚
いております。
さて、先日私は親戚の用事もあり初めての「種子島」
へ３日ほど行ってきました。南北約 60Km、東西約
10Kmの日本で５番目の大きさの島で、鉄砲伝来の
地として知られており、特に近年は「JAXA種子島
宇宙センター」からのロケット打ち上げで有名です。
　今回も当初日程の中に「H3ロケット」の打ち上
げ日が偶然重なり含まれておりましたが天候その他
の事情で延期となり、打ち上げに立ち会うことはか
ないませんでした。（非常に残念！！）
ところで、私は子供の頃より鉄砲伝来の地「種子島」
という南方の島に、勝手に大きなあこがれとロマンを
抱いていたという記憶があります。当時、沖縄はまだ
アメリカに接収された状況で外国（約 52年前に返
還）であり「種子島」が日本の最南端だったと云う
漠然とした思い込みもあったのだと思います。
　しかし、「種子島」の宇宙センターとしての歴史は
更に５６年前にさかのぼります。以後、現在に至る
まで日本のロケット発射場として、又「世界一美しい
ロケット発射場」として世界的に有名です。では何
故「種子島」が選ばれたのかというと計画当時「種
子島」は日本の最南端に位置していたからということ
です。
　ロケットの打ち上げは、地球の自転力を利用する
ことで打上げ初速をより効率よく得ることができ、最
も効率の良いところは地球上の赤道直下（自転によ
る遠心力が最大）で自転方向（東）に向けて発射
することですが、前述の如く戦後沖縄返還前の時点
での日本の最南端は「種子島」だったのです。この
ように現在の「種子島」の歴史は、数々の偶然と日
本の複雑な政治状況も絡みながら、形作られている
ことを実感した次第です。
　しかし、ここに暮らす島の人々は淡 と々「サトウキビ」
や「さつまいも」を愛で育て、おいしい地料理で私
たちを歓迎してくれました。人の心はそんなに簡単に
変わらないことも実感出来、子供の頃あこがれた「種
子島」を益々好きになって帰甲しました。

独り言
『おれ、てんにめされるときこのうちゅうせんた～から
はっしゃしてほしいな～』

「ユースボランティア＋シニアボランティア」種子島に行ってきました！
総主事　　中田　純子直前会長　小澤 公紀
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はダニエル・ノルマン生誕 160 年にあたるので、
彼のことにふれて話して欲しいとのことでした。     
ノルマン宣教師は、「長野のノルマン」と呼ばれ
るほど長野県民に愛され、慕われた人物です。
　長野市の宣教師館に70歳定年まで32年間
住んで、長野全域から北陸にまで伝道しました。
その後軽井沢に移り住んで、その地を内実とも
に清潔な保養地とするために「軽井沢避暑団」
をつくり、また「診療所」を開設したのです。彼は、
「軽井沢の村長さん」と言われました。その活
動は、1）教会中心の伝道　2）新聞・通信に
よる伝道　3）鉄道員、郵便配達者伝道　５）
刑務所伝道　4）禁酒・禁煙運動、廃娼運動
など多岐にわたっています。また忘れてならない
のは農村伝道です。ダニエル・ノルマンは農民
の出で、英国からの移民（父は一時アイルラン
ドに住んでいたが、大飢饉でカナダに渡りまし
た）でした。第９子で、農業をしながら苦学し
て高校を出ました。そして急逝した兄の志をつ
いで、メソジストのブリティッシュ・コロンビア神
学校を出て、宣教師となったのは３４歳。年齢
的にはやや遅いタイミングでした。
　ノルマンは華 し々い業績を残したり、それを誇
示するような人ではありませんでした。書物を一
冊も残しませんでしたが、気さくに農家に上がり
込んで、ニコニコ微笑みながら、お茶をおいし
そうにすすり、農民の話によく耳を傾け ,アドヴァ
イスをしたり励ましたのです。都市中心の日本社
会で農村は忘れ去られた時代の頃のことです。
農民教化のために 「農村福音学校」をつくった
一人です。彼は心温かな人で、人好きのする人


